LE COMPAGNONNAGE

Ephrem Longépé

Les Moyens de Formation des hommes de Métier L'Encyclopédie de la Charpente et Construction en Bois Le témoignage d'ouvrages divers réalisés par des Jeunes Compagnons pendant leur Tour de France (environ 20 diapositives)

Tout d'abord, au nom de notre Association, je dois remercier le Comité International du Bois, de nous avoir invité à ces Journées de Travail à Stockholm. Nous en sommes très heureux.

Je me dois de vous signaler que je suis un Compagnon Charpentier "Homme de Métier" avant tout, plutôt qu'un bon orateur. Je dois donc vous présenter la physionomie générale du Compagnonnage, son rôle, l'Encyclopédie des Charpentiers et quelques ouvrages réalisés par des Jeunes Itinérants.

Le Compagnonnage

Le Compagnomnage est certainement la plus ancienne des Associations Ouvrières.

Chaque civilisation a vu s'élever les œuvres des Compagnons qui témoignent non seulement du labeur de leurs mains et de leur esprit créateur, mais encore de leur sens social.

Depuis toujours, les Compagnons du Devoir s'attachent à l'accomplissement de l'homme par son métier. Pour atteindre cet accomplissement, ils ne se servent que des moyens qu'apporte l'exercice d'un métier suffisamment complet. Le but de leur institution est par conséquent d'accueillir et de perfectionner les jeunes ouvriers qui viennent vers eux, sur le plan de la technique, de leur donner de multiples occasions de se cultiver et de s'élever par une "éducation" du caractère, de l'intelligence et de l'esprit.

Aujourd'hui plus que jamais, le Compagnonnage est mis au service des hommes de Métier, pour répondre aux exigences du temps présent.

Pour permettre l'accesil et la formation des jeunes, nous avons un réseau d'une trentaine de Maisons, à travers la France qui accesillent chacune 30 à 120 jeunes ouvriers (soit un total d'environ 2700).

A côté de ce réseau constitué par les Maisons de Compagnonnage, de nombreux Compagnons du Devoir, installés dans des villes de petite et moyenne importance, voire en campagne, accueillent également un ou plusieurs jeunes ouvriers permettant à ces derniers de vivre une expérience complémentaire tant sur le plan professionnel que sur le plan humain.

Depuis déjà quelques années, nous avons créé dans divers pays européens des haltes destinées à accueillir non seulement des jeunes français, mais aussi des jeunes ouvriers de la Communauté, désireux de se perfectionner. Nous souhaitons vivement ces échanges dans le monde ouvrier.

LAUSANNE est une de ces haltes, comme BRIXELLES et COLOGNE, laquelle doit pouvoir accueillir une soixantaine de jeunes. D'autres vont s'ouvrir à LONDRES, à MADRID, et au LUXEMBOURG.

Des contacts très étroits sont établis avec le QUEBEC, le DANEMARK, de jeunes ouvriers français voyagent aux ETATS-UNIS, en AFRICUE.

les Métiers

Beaucoup plus qu'à des spécialités, les Compagnons du Devoir s'attachent à des Métiers complets permettant à l'homme, non seulement de faire face à l'évolution de son métier, mais aussi et surtout de s'accomplir pleinement par celui-ci.

Les Métiers du Bâtiment (environ 10) permettent à l'homme de façonner de ses mains, un objet complet dans une matière et par l'application d'un art manuel ; il lui donne la possibilité à la fois de concevoir et d'exécuter son oeuvre.

La connaissance parfaite d'un métier procure une polyvalence, permettant l'adaptation constante que rend nécessaire la rapide évolution des techniques.

A la fois traditionnel et moderne, le Métier de Charpentier offre des perspectives d'avenir sérieuses, tant à l'échelon de l'éxecution que de la conception.

Il y a aussi une nécessité de bien préparer l'adaptation des hommes et des métiers à l'évolution : technique-sociale et économique de notre pays.

La Formation

Beaucoup plus qu'une simple formation technique, la formation acquise par les jeunes ouvriers qui choisissent la voie du Compagnonnage recouvre aussi un aspect humain et culturel.

La Formation est basée sur trois données fondamentales :

- La vie active du métier
- Le contact permanent avec les hommes qui pratiquent le métier
- Le Tour de France (pendant 3 à 5 ans et plus) et les cours du soir en perfectionnement.

En Charpente-Bois, nous avons une vingtaine de stages d'une durée de 30 à 50 heures environ. Ils sont ouverts à toute la profession de l'ouvrier à la maîtrise.

Les documents qui ont été remis à chaque participant, vous informent dans le détail de nos moyens de formation, c'est pourquoi je ne m'étendrai pas davantage sur ce sujet.

Je vous parlerai rapidement des deux autres movens:

- Le Collège des Métiers
- Le Journal Compagnonnage dont un exemplaire vous a été remis

Le Collège des Métiers est sans doute la plus originale de ses institutions. Il s'applique à définir la démarche pédagogique aux problèmes de la Formation Professionnelle d'aujourd'hui et de demain. Un très gros effort de réorganisation de la transmission du métier a été entrepris depuis de longues années. Il porte sur la préparation et la sensibilisation des hommes à la transmission du Métier. Il a aussi pour mission la préparation des Expositions de Métier.

Dans notre maison de Paris, près de l'Hôtel de Ville, une exposition du 2 Juin au 15 Septembre est présentée sur la Charpente et la Construction en Pois.

Le Collège des Métiers s'attache depuis quelques années à favoriser la publication d'ouvrages sur les Métiers du Compagnonnage. Ces ouvrages constituent la somme des connaissances techniques mais aussi humaines des Métiers.

Un travail considérable de recensement des valeurs des métiers est entrepris, leur histoire et leur avenir sont interrogés.

Cette conception est permise par le rassemblement de toutes les compétences d'un métier : manuels, ingénieurs, architectes, archéologues, historiens.

L'ENCYCLOPEDIE DE LA CHARPENTE ET DE LA CONSTRUCTION EN BOIS

C'est un énorme travail, en préparation depuis plusieurs années, qui est délà très avancé.

Le sommaire que chacun d'entre vous possède, vous indique l'importance de l'ouvrage.

Il regroupe environ 50 à 60 fascicules de 48 pages au format du sommaire. La publication est prévue de Septembre 1977 à 1979.

Nous avons réuni des compétences diverses, plus de cent cinquante personnes y participent.

Parmi nos collaborateurs, les ingénieurs spécialistes de la recherche du Centre Technique du Bois français ont contribué, en équipe avec les hommes de métiers, à l'élaboration de plus de 10 fascicules sur le Bois.

Tous ces documents seront très utiles pour tous les hommes du Bois, mais aussi pour beaucoup d'autres professions.

La CHARPENTE et ses Hommes

Malgré la crise française actuelle ; tant économique que sociale, nous constatons que malgré notre recrutement en légère progression, la Profession recherche entre deux à trois mille Charpentiers qualifiés sur les 20000 environ de l'effectif global et qu'il n'y a pas de chômeurs dans ce métier.

Les raisons principales sont sans doute :

- a) La taille petite et moyenne des Entreprises qui restent à une échelle humaine, avec une grande diversité des travaux
- b) Le regain d'activité depuis une quinzaine d'années, par les techniques modernes du lamellé collé, charpente industrialisée maisons individuelles etc...
- c) Les Travaux d'Entretien et de Restauration de notre Patrimoine national et la réhabilitation de l'habitat ancien qui se développe et qui exige une main d'œuvre très qualifiée.
- d) Le Compagnonnage qui est un genre de Conservatoire des Métiers a sans doute apporté sa contribution au Métier.

En Conclusion

Malgré les différentes péripéties de notre pays, depuis plusieurs siècles, le Compagnonnage a su préserver ses traditions, ses valeurs pour les hommes et pour les métiers.

Il doit continuer son chemin.

C'est avec grand plaisir que nous apportons notre modeste concours à la grande mission du Comité International du Bois.

STIMMARY

THE "COMPAGNONNAGE"

The "Compagnonnage", one of the oldest association of workers known as "the Compagnons du Devoir", has always aimed at the achievement of man by his own trade. Its objective is to receive and to help young workers in giving them a technical and cultural training.

There is a network of about 30 centres all over France, each of which can receive from 30 to 120 young workers. In addition to this, a certain number of the Compagnons du Devoir themselves receive one or several young workers to complete their professional and human experience. These centres are even created in Europe and contacts have been established in Ouebec. Denmark. United States and Africa.

The trade or craft enables man to create with his hands an object from a material, for example the trade of carpenter which is both traditional and modern, in the execution as well as in the conception.

The training of young workers is not only technical but social and cultural. There are 3 fundamental aspects:

- the active life of the trade
- permanent relationship with others
- Tour de France during three or five years and evening courses

The College of trade prepares men to transmit their trade. Since a few years, it has been promoting the publications on the Compagnonnage trade which summarize technical as well as human knowledge.

THE ENCYCLOPEDY OF TIMBER-FRAME AND WOODEN BUILDING gathers about 50 to 60 parts of publications. More than 150 persons have collaborated to the Encyclopedy. Among them are the engineers specialized in research. The French Technical Centre of Wood has, with the Compagnons, elaborated more than 10 publications on wood.

Timber-frame and its workers : the demand in this trade is always increasing, because of :

- the small shape of the entreprise
- the renewal of activity
- the maintenance and restoration of our cultural heritage and rehabilitation of historic houses
- the Compagnonnage is a sort of academy of trade